

SUSCRIPCIONES
PAGO ANTICIPADO)

EL LIBERAL PALMESANO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Pedro Nolascó, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL.—PALMA

TELÉFONO, 140

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Corres-
pondentes y en las principales
Agencias.

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

CALENDARIO

Americano

PARA 1896

Desde un real hasta cuatro los encontrarán en la calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial. También hay tacos ó bloks á 20 céntimos y peseta uno.

Calendario

ZARAGOZANO

para el año 1896

Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

Lo que se cuenta

No queremos que los conservadores se irriten más de lo que están ni que sufran nuevos expansiones nerviosas, tan graves que no les sirve antes pasmódico de ninguna clase, somos más caritativos, por esa advertimosles que solo á título de información vamos á recoger algo muy interesante que dice la prensa de la mañana.

Ayer por la mañana cuando salió el Sr. Cánovas del despacho con S. M., marchó como siempre á la Presidencia, saludó á los periodistas que le aguardaban, pero no les dijo nada de particular.

Como los asuntos políticos no pueden estar ocultos mucho tiempo, por la noche se habló en varios círculos, á los que concurren personas de posición del partido conservador, de la interesante entrevista que por la mañana había tenido el jefe del Gobierno con S. M. la Reina.

De lo que se cuenta de dicha entrevista, se hace eco *El Liberal* en los siguientes párrafos:

«Se ocupó el Sr. Cánovas del Castillo en esa entrevista, y nó podía menos de hacerlo, del discurso que la tarde anterior dirigió el Sr. Sagasta á los diputados de la mayoría que fueron á entregarle el obsequio de que ya tienen noticia nuestros lectores.

Cuéntase que el Sr. Cánovas del Castillo examinó una por una las declaraciones del Sr. Sagasta, y las glosó, naturalmente, como conviene al interés del Gobierno.

Suponíase también por los que mejor creen conocer la dirección de la política, que no todo lo que el jefe del Gobierno tiene que exponer á la Reina para la solución del problema que se llama disolver las Cortes, quedó tratado en el despacho de ayer.

Algo debió quedar aplazado—según creencia de los ministeriales—algo que quizás se refiera á fechas y que puede resolverse hoy ó mañana.

Lo que los ministeriales dan por positivo—y conste de modo claro que nos referimos solo á lo que ellos dicen—es que el Sr. Cánovas repitió ayer donde sus palabras han de tener en cuenta, que no caben más que estas dos soluciones:

«O él con Cortes nuevas, ó el Sr. Sagasta con las Cortes actuales.»

El citado periódico no se contenta con lo expuesto y amplía lo dicho con los siguientes detalles:

«Nadie supo más, ó por lo menos, nadie dijo más de la entrevista del presidente del Consejo con la Reina.

Y de lo que el Gobierno puede tener por seguro, no hubo ayer más que esta manifestación.

En casa de un prohombre de la situación se reunieron anoche muchos de sus amigos entre ellos algunos candidatos á la diputación á Cortes.

Y más de uno de los candidatos dijo:

«Salgo mañana para el distrito, porque en Gobernación nos han dicho que esperamos el decreto de disolución del 20 al 24 de este mes.

Y los candidatos aludidos se despidieron del dueño de la casa, diciéndole que hoy saldrán de Madrid.

Esto puede ser indicio de realidad ó solo una esperanza.

Contrastando con esos optimismos ministeriales, están las declaraciones del jefe del partido liberal y la creencia de sus amigos de que no disolverán las actuales Cortes.

Y decían anoche liberales muy importantes, que el Sr. Sagasta no se cree obligado á manifestar si tiene ó no medios distintos de gobierno de aquellos con que cuenta el conservador, tan solo porque se lo pregunte el presidente del Consejo.

Sólo á la Corona—dicen los amigos íntimos del jefe del partido liberal y en caso de consulta—debe el señor Sagasta exponer en detalle las soluciones que tenga para hacer frente al problema de Cuba.»

Nos parece que es ya imposible hablar más claro, y que nada significa el dicho de algunos rurales conservadores, de que el ministro de la Gobernación les había mandado salir para sus distritos.

Estamos en unos días en que los bromazos se pueden dar con y sin careta; y es cosa muy vieja de pura sabida que el Sr. Cos Gayón es un bromista *sui generis* de la política.

Por eso no puede chocarnos dijera á los rurales se fueran á sus distritos en estos días; era el mejor medio de quitarse de encima tanta mosca pesada que á diario le visita para hablarle de elecciones.

De lo restante que cuenta el estimado colega de la mañana nada decimos, nos limitamos á consignarlo, recomendando de paso á los conservadores que tomen una buena taza de tía para acallar sus nervios y que además hagan provisión de estas aromáticas flores, pues las han de necesitar con el transcurso del tiempo.

Un gobierno nacional

El Sr. Cánovas del Castillo que tan resueltamente se opone ahora á esta solución, no la rechazaba hace poco tiempo.

En el utilísimo libro *El año político*, que contiene las declaraciones más importantes de los hombres públicos, sin comentario alguno ni darle carácter de partido, en ese libro y en la página correspondiente al 8 de Octubre, se hallan las siguientes declaraciones hechas por el Sr. Cánovas del Castillo á un redactor de *El Liberal*, declaraciones que entonces fueron aplaudidas como patrióticas, y claro está, no rectificadas por el Sr. Cánovas, dicen así:

Solución nacional

«No creo que la guerra de Cuba pueda determinar variación sensible en la política interior.

Ni aun siquiera creo que la guerra sea una ruina para el Tesoro, si, como todo hace presumir, termina en todo el próximo invierno.

Para mí estamos en un período normal de fuerza, y me propongo dominarlo, cumpliendo á la vez con el precepto constitucional de reunir las nuevas Cortes con tiempo para presentarle los presupuestos generales.

Pero como consagro toda mi atención principal á la guerra, y lo mismo aquí, que en paseo, que en la cama, pienso en ella, tengo descontadas todas las contingencias y solución para todo, incluso para lo más radical.

No siento apego al poder, y ya lo he demostrado.

No busco ni satisfacciones personales, ni satisfacciones de otras necesidades mías ó ajenas.

Estoy aquí seriamente, creyendo que sirvo á mi país, y estimulándome las contrariedades para mejor servirlo.

Y aquí estaré mientras tenga la confianza de la corona y la confianza de la opinión pública. De una y de otra confianza necesito, y cuando una ó otra me falte, abandonaré la dirección de los negocios públicos.

Yo no flaqueo; pero si ocurriere algo extraordinario, que no espero, pero que tengo previsto, no soy hombre que rechace una solución nacional con el concurso de todos los partidos.

Los Partidos Cubanos Y LAS ELECCIONES

Dice nuestro colega *El Heraldo*:

«Se ha hablado entre los políticos de haber recibido el gobierno un telegrama del general Weyler en que expone el gobernador general de Cuba la actitud y opiniones de los partidos cubanos, que juzgan peligrosas las elecciones allí, y no aceptan la responsabilidad de que se hagan. Se añade que en este telegrama emite el general Weyler su juicio de que, en las circunstancias presentes, no procede y es peligroso verificar las elecciones en Cuba.

Si como parece, y así es lógico suponerlo, el general Weyler trasmite informes deducidos de la realidad de los hechos, la situación del gobierno es delicada y le será difícil encontrar una fórmula provechosa y aceptable.»

Un cadáver oculto

En el fiato del Puente Mayor de Orense descubrieron el viernes los dependientes de Consumos, al reconocer una caja que trasportaba un carretero el esqueleto de una persona adulta. Tal fué la impresión del vigilante del resguardo al abrir la caja y encontrar un cadáver, que le dió un síncope y tuvo que ser auxiliado en una farmacia.

Detenidos el carromato y el carretero para examinar las demás cajas y averiguar su procedencia las autoridades han investigado que el cadáver pertenecía al procurador de Viana, D. Federico Fernández, fallecido en el balneario de Cortegada hace cinco años y que fué exhumado en el cementerio de aquel pueblo para ser trasladado al de la Mezquita, en Viana del Bollo, de la misma provincia.

Pero como esa exhumación es contraria á las leyes, por no haber solicitado el permiso de la autoridad civil y eclesiástica, se dispuso que los restos mortales del procurador fuesen conducidos al depósito del cementerio de San Francisco hasta nueva orden.

Los comentarios que se han hecho en Orense con motivo del hallazgo del esqueleto, perfectamente vestido, oculto en una caja de mercaderías, fueron tantos y tan variados como los que se hicieron en Madrid con la aparición y explosión del bólide.

El cadáver está momificado, conservándose perfectamente el traje negro con que fué sepultado. Algunos huesos de los pies andaban sueltos por la caja; pero los demás se conservaban unidos por el ropaje interior.

La caja fué conducida á caballo desde el balneario de Cortegada al caserío del Puente Mayor, en cuyo punto fué recogida y colocada en el carromato, para transportarse á Viana y á la mezquita, ignorando el carretero su contenido.

Los empleados de Consumos, en vez de encontrar especies introducidas fraudulentamente, se encontraron con un cadáver vestido con buena ropa y en perfecto estado de conservación.

Muchas mujeres, al curiosar el contenido de la caja, se desmayaron, y algunos hombres, algún tanto nerviosos, necesitaron acudir á la antiespasmódica, después de retroceder llenos de espanto.

Se trata, pues, de la exhumación y traslación de restos mortales, sin cumplir las formalidades de la ley de Sanidad.

El Juez de Orense, Sr. Hermosilla, auxiliado del escribano D. Pedro Cardero y del médico forense, D. Eladio Vázquez, instruyen las diligencias oportunas.

El hecho reviste caracteres de delito como se creyó en los primeros momentos; pero ha dado lugar á mil patrañas, inventadas por la muchedumbre.

En Francia

AGITACION POLITICA

En el Senado

París 15.

En la sesión celebrada hoy en el Senado, el señor Monis, autor de la interpelación del martes último, ha declarado que mantiene cuanto dijo en aquella ocasión, y que ayer se ha visto á un ministro en abierta rebeldía con la Constitución, mintiendo en sus informes.

Estas frases producen en la Cámara encontrados movimientos.

El ministro de Hacienda, Sr. Doumer, protesta en nombre del gobierno de que forma parte.

Después de lo cual se declara terminado el incidente.

Comentarios de la prensa

La prensa, en su mayoría, reconoce la gravedad extraordinaria del conflicto surgido entre la Cámara de diputados y el Senado.

Censura, además, la actitud violenta en que se colocaron ayer Bourgeois y Ricard al injuriar al Senado, y reconoce que este alto Cuerpo no puede quedar bajo el peso de tamaño ultraje sopena de decretar, al tolerarlo, su propia muerte.

La prensa radical y socialista sigue injuriando al Senado, lo cual irrita más y más las pasiones.

Vuelve á hablarse de la dimisión de Ricard.

La impresión dominante en los círculos es que el ministerio no podrá resistir las votaciones del Senado.

Artón

París 15.

Artón ha llegado á Calais. En el momento de desembarcar, la muchedumbre le silbó ruidosamente.

Artón salió de Londres acompañado por su hija y su esposa, y por Cochefert y otros dos agentes de Seguridad.

Iba fumando tranquilamente.

Se le embarcó en el muelle de Douvres.

Al desembarcar al medio día en Calais, la multitud le recibió con una silba estruendosa y se le dirigieron muchos gritos infamantes.

Esperábanle numerosos periodistas de París.

Almorzó en el *buffet* de la estación, y al salir le recibieron con otra silba y nuevos gritos.

Artón se emocionó vivamente ante estas manifestaciones.

A su salida para París, el público volvió á silbarle y á dirigirle toda clase de insultos.

Al llegar el tren á la estación de Lachapelle, inmediata á París, le bajaron del vagón y lo colocaron en un carruaje que le condujo á la Conserjería, en donde, después de la diligencia de identificación, se le ha encerrado.

Como se le condenó en rebeldía á veinte años de trabajos forzados, la condena queda provisionalmente anulada y vuelve á abrirse la causa.

La muchedumbre que había en la estación del Norte esperando á Artón se ha visto chasqueada.

Reclutas á las filas

Para cubrir las bajas que resultan en el arma de infantería y artillería con motivo de la última expedición y de las baterías que se están organizando con destino á Cuba, se llamarán al servicio activo 18.000 hombres de los que se encuentran con licencia ilimitada por exceso de fuerza.

Unos 460 procederán de los que del último reemplazo y en el día de la saca de quintos fueron elegidos para artillería y los 17.340 restantes de los que lo fueron para infantería.

La revista del próximo mes de Marzo la han de pasar todos los cuerpos con el completo de la fuerza que figura en presupuesto. ¶

Noticias curiosas

Lo que sucede en un minuto

Un español dice frecuentemente:

—Espere usted. Volvere dentro de un minuto.

Un yankee contesta:

—Los minutos de usted son muy largos, y esperándole voy á perder un tiempo precioso.

El español replica:

—Pero ¿cree usted que representa mucho tiempo un minuto?

El yankee vuelve á contestar:

—Pues ¿no lo he de creer, hombre? ¿No sabe usted lo que se hace y sucede en un minuto? ¿No? Pues voy á decirlelo:

En un minuto recorre la tierra 13 millas en su movimiento de rotación diurna y 1.080 en el de traslación.

En un minuto un rayo de luz del sol recorre 11.160.000 millas para llegar á la tierra.

En un minuto nacen en el mundo cerca de 80 niños y en el mismo espacio de tiempo mueren igual número de seres humanos.

En un minuto produce el golpe de un arco sobre la cuerda 999 vibraciones, y el estampido de un cañonazo 2.280.000.

En un minuto, un tren expreso de cualquier ferrocarril que no sea español recorre una milla; un tranvía tirado por fuerza animal 200 metros; un caballo, al trotar largo, 336 (término medio), y un hombre, andando de prisa, 112.

En cada minuto del día y de la noche cobra el Gobierno americano 639 duros y gasta 541.

En un minuto se cosechan en los Estados Unidos 905 libras de tabaco, y de una parte de ellas se hacen 6.673 tipos distintos de cigarrillos puros, y de resto se consumen en cigarrillos y en pipas, 608 libras.

Los mismos Estados Unidos producen 600 libras de lana por minuto; en igual tiempo son extraídas de las minas 200 toneladas de carbón y 61 de antracita, en tanto se hacen 12 de hierro y 3 de acero.

En el propio espacio de tiempo se extraen 66 duros de oro, se construyen 15 barriles y acuña el Gobierno americano 12.000 duros en distintas monedas.

Ya ve usted si valen ó no esos sesenta segundos.

EN LA FARMACIA

FRAU (Mercado)

Se despachan los medicamentos químicamente puros recibidos de los laboratorios de Alemania, Francia y principales de España.

Edición de la tarde

Tercera plana

Insurrección cubana

Situación de Maceo y Máximo Gomez

Todo el interés de las últimas noticias se reduce á averiguar si Maceo ha pasado la línea de Batabano.

En un principio llegó á temerse que hubiera realizado dicho propósito, pues se dijo que, aprovechándose de la obscuridad de la noche y dividiéndose en pequeñísimos grupos, el núcleo de las huestes de Maceo consiguió rebasar la línea de Batabano, marchando hacia el SE. de la provincia de la Habana, donde se encuentran algunas partidas de las de Máximo Gomez y las avanzadas de Lacret.

Pero en un telegrama que publica el *Heraldo* se afirma, con el testimonio de los jefes de las columnas que operan, teniendo por base la línea férrea de Batabano, que Antonio Maceo y sus partidas no han rebasado dicha línea.

Como se vé, el origen autorizado de esta noticia destruye todos los rumores que han circulado en contrario.

También telegrafian á *El Imparcial* que, según noticias verídicas, Máximo Gomez y Maceo se fueron acercando el uno al otro con gran parte de sus fuerzas, buscándose para unirse; pero no lo han conseguido.

Mientras Maceo avanzó hacia la parte Oriental de la provincia de la Habana, Máximo Gomez se corrió á Occidente, cambiando sus posiciones respectivas.

Propósitos del enemigo

Se ignora cuales puedan ser los propósitos del enemigo; pero se presume que si consigue establecer el contacto entre sus masas más considerables, evolución en dirección de la provincia de Matanzas hacia la cual se corren rápidamente varios grupos de Las Villas.

Partidas procedentes de Pinar del Rio se encontraban la noche del 15 en las proximidades de Quivicán, Alquizar y Guira de Melena, subdividiendo de este modo los rebeldes sus fuerzas, para obligar á fraccionar las del ejército.

Cinco columnas siguen la pista de los principales núcleos rebeldes, y otras salen para el teatro de las operaciones con todos los elementos que han podido reunirse.

Ataque á un destacamento de voluntarios.

Los voluntarios de Bainoa ó Carballo, pueblo situado en la provincia de la Habana, á siete kilómetros de Jaruco y muy cerca de la provincia de Matanzas, fueron atacados por varias é importantes partidas enemigas. La defensa fué heroica y constituye uno de los episodios más brillantes de la campaña.

El general en jefe, en quien ha producido verdadero entusiasmo el relato de este combate, desventajoso para el enemigo, que experimentó numerosas bajas, ha felicitado inmediatamente y en términos muy encomiásticos á los valerosos voluntarios.

El general Bargés

Llegó á Santiago de Cuba el general Bargés, é inmediatamente pasó revista á las fuerzas de aquella guarnición.

Reparación de líneas

Las fuerzas que manda el coronel Arizon han salido á reparar las líneas de la provincia de la Habana que estaban interrumpidas.

Coroneles de caballería

El general Weyler ha pedido al ministro de la Guerra que destine á Cuba cuatro coroneles de caballería á fin de formar en aquella isla siete regiones de dicha arma.

Tres millones de pesos

En los círculos políticos se dijo que uno de los primeros despachos del general Weyler en cuanto llegó á la Habana fué dirigido al gobierno, pidiendo tres millones de pesos para pagar atrasos.

Crónica de "El Liberal"

Porreras

Sr. Director de EL LIBERAL PALMESANO

Cúmpleme informar á los lectores de su ilustrado diario de los últimos sucesos acaecidos en esta villa, por obra y gracia de las *farsañas* con que escandalizó el vecindario la grey conservadora.

Laborioso fué el parto y digno de un ascenso en su carrera el oficial de este gobierno de provincia D. Victor Garcia Corredor, que en lo de servir *leal y ciegame* á los que le pagan dejó plenamente justificado su segundo apellido.

Nunca vió mortal alguno correr á ningún *corredor* con el afán, la asiduidad y porfiado empeño con que *corrió* en esta de Porreras el Sr. Garcia Corredor durante 16 mortales días en que, sin tregua ni descanso, zarandeando de ceca en meca, cabildando con unos y consultando con otros, marchaba luego el pobrecito jadeante, rendido, extenuado á embadurnar los pliegues de su corbata con el polvo que despedían los volúmenes y legajos que sometió á los rigores de una inspección, que como suya, resultó catoniana.

El celeberrimo abogado de marras, aquel que se conquistó en Artá, Valldemosa, Felanitx y La Puebla fama impercedera de juris-consulto de empuje, quedó tamañito ante los conocimientos hermenéuticos que demostró poseer el *homo sapiens* que para admiración de rúbulas y leguleyos mandó á esta villa el Sr. Cárcova.

La estancia de D. Victor en Porreras constituye, Sr. Director, toda una epopeya.

Bendita sea una y mil veces esa hidrofobia de moralidad conservadora que nos depara ocasión de admirar esos genios ayer ignorados y que forman hoy pujante y nervuda juventud, capaz de ponerle un considerando, un comentario ó una glosa á la misma Biblia, á los Salmos de David ó á las tablas de Moisés.

Son gente decidida y sábia, tanto, por lo menos, como el clásico ratoncillo de la fábula.

Su saber no tiene límites; su desenfado no conoce rival.

Lo mismo se ausentan sin despedirse, que le dan un apabullo al primer artículo de la ley municipal que les estorbe, como le hablan á uno de estiercoles con una seguridad y pericia encantadoras.

Ese Sr. Vietor nos dejó alelados con sus razonamientos acerca del aprovechamiento del estiércol, asunto que demostró conocer á la perfección.

Bien es verdad que le acompañaban los secretarios municipales de Montuiri y Sansellas, hombres ámbos de indiscutible idoneidad en materias fecales ó estercoleras, y nada tendría de particular hubieran con el roce inoculado al bueno de don Victor su ciencia estercolera.

Pero donde estubo inimitable el Sr. Delegado, rayano en lo sublime, fué cuando transformó en cargo el cumplimiento de un deber.

¡Cuánto saber!—nos decíamos unos á otros!—¡qué lince y qué listol! No cabe dudar que andando los tiempos este chico meterá ruido y llegará á ministro.

¿Quien habia de creer que el hecho de nombrar el alcalde un secretario suplente, por mor á estar ausente el en propiedad, constituyese materia punible castigada por la ley?

Nosotros, cándidos payeses, creíamos á piés juntillas que el alcalde estaba en el deber de velar para la buena marcha de los intereses comunales puestos al cuidado de su administración, y entendíamos que para conseguirlo nada mejor que nombrar un secretario suplente en ausencia del propietario, para evitar así rémoras perjudiciales en el despacho de los asuntos pertinentes á la Alcaldía.

Pero el enviado por D. Belisario nos dijo lo contrario, y cuando él que es tan *corrido*—se llama *Corredor* de segundo apellido—nos lo dice, así debe de ser inevitablemente; resultando ahora, según la peregrina teoría de D. Victor, que un alcalde para cumplir con su deber tiene que dejar el Ayuntamiento sin secretario, permitir que se embrollen los asuntos, que se retrasen los servicios que se deben al pueblo con puntualidad, dando con ello ocasión para que nos salte un Romero ó un Bosch en cada esquina.

Muy bien, señor Delegado; esta teoría le acredite á V. de conservador de pura raza y le habilite para que en breve reciba de sus jefes el ascenso in mediato superior.

Cúmpleme, señor director, manifestar á fuér de caballero, que no son pocos los que dicen que este garbanzo no coció en la cholla del señor Delegado, ahacando la paternidad de aquella teoría á la inagotable inventiva del *Tio politico* de su *sobriño*, el inclito varon é ilustre juez municipal de esta villa señor Sastre y Valls.

Pero dejando á un lado tan nimios detalles tocáme, ántes de poner término á estas mal hilvanadas líneas despedirme del tierno sobrino del señor Masanet, del pulquérrimo señorito Siquier á quien me enarga la mayoría de este vecindario suplique no se muestre remiso en honrarnos con su visita en día que pueda el pueblo vitorearle mostrándole su admiración y sus simpatías.

Si como asegura la hueste conservadora resulta cierta la disolución de las actuales Cortés, será día á propósito para ello el en que acuda á las urnas el pueblo de Porreras.

Conocemos la urbandad y exquisita cortesía que atesora dicho jóven y sabemos no ha de dejarme feo regateándonos su visita.

Porreras lo espera.

El Corresponsal.

PALMA

Hemos recibido un ejemplar de "La Estación" periódico de Modas para señoras editado en idioma español. Contienen los 24 números, que se publican durante el año, más de 2000 grabados en negro patrones trazados y labores para señora. Las explicaciones, que da en el texto, son sumamente instructivas para las señoras, siendo tal vez el único que enseña de una manera práctica y sencilla el corte de las prendas y la ejecución de toda clase de labores.

Se publican dos ediciones sumamente baratas, una económica y otra de lujo con 36 figurines iluminados, y 12 suplementos extraordinarios (trajes elegantísimos, alta novedad y bordados iluminados); á 13 pesetas por año la primera y á 21 pesetas la segunda.

Se suscribe en todas las librerías y en Madrid, Calle del Príncipe, 14 en la Librería Gutenberg.

—Tomamos de *El Diario de Palma*:

«Se hallan enfermas numerosas personas que han comido queso comprado últimamente en la Plaza Mayor. Se sospecha que en la fabricación de este queso se emplearon utensilios de cobre que tenían cardenillo. Suponemos que la autoridad habrá tomado medidas para evitar mayores perjuicios á la salud pública y corregir las faltas que se hayan cometido y que han causado los males que deploramos.»

—Se nos han producido las siguientes quejas que con el respeto debido exponemos á la consideración del Ilmo. Sr. alcalde de esta ciudad:

«Se ha enterado el Sr. Salóm del estado en que ha quedado el piso de la calle del Real una vez terminada la nueva rasante?..... Aquello, no tiene calificativo.»

De las obras de igual ó parecida índole que se llevan á cabo en la calle de Vilanova, ¿qué diremos? Que, á semejanza de las anteriores se hallan en un estado lastimoso.

Y de los montones de piedra caliza depositados frente á la iglesia de San Felipe Neri, cuyos adosquines sólo sirven para la marchaca, ¿que hemos de argumentar? Que, entre otros inconvenientes, ofrecen el continuo peligro de estar expuestos á desgracias.

Pero es seguro que el Sr. alcalde se reirá de to-

das estas bagatelas, haciendo lo que mejor le plazca, aun á riesgo de conquistarse las antipatías de todas las gentes sensatas y de orden.

Por algo soy yo alcalde—dirá para su capote—y no quiero ni permito que *me hagan las cuentas*.

Claro: todo lo más que puede suceder es que se las silben.

No sería la primera edición.

—Nuestros buenos amigos D. Gabriel Borrás y D. Natividad Ortelli residente hace años el primero en Puerto Rico, lloran la muerte de su bella cuanto virtuosa hija Natividad acaecida á las 4 y media de la madrugada de ayer.

La acrisolada bondad de Natividad se grangeaba el sincero aprecio de quien tuvo la suerte de conocerla y de tratarla.

Derrame Dios en el corazón de sus afligidos padres el bálsamo del consuelo, y conceda á la finada la merecida recompensa a su bondad reservándole un puesto en la mansión de los justos.

—Pidanse en esta plaza para la cura del *Estómago, higado y bazo* las económicas y naturales aguas de *El Vichy Catalán* declaradas de *utilidad pública*.

—Servicios prestados por la Guardia civil:

La de San Juan (Ibiza), da cuenta de haber ocupado varias armas prohibidas á dos sujetos; y la de Binisalem participa haberse declarado un incendio en un depósito de paja de una casa de la plaza mayor de aquella villa, el cual fué sofocado al cabo de dos horas de incansantes trabajos por las autoridades y varios vecinos.

Las pérdidas ocasionadas se calculan en unas 400 ptas.

—En ciertos sitios de la plaza Mayor percibe el transeunte olores que repugna el olfato menos delicado.

¿Es que en Palma se suprimió la limpieza pública?

Tal cabe deducir de las observaciones, que venimos practicando desde que empeñó la vara de alcalde el señor Salóm, en que ha caído aquel importante servicio en un abandono lamentable.

—La *Cruz Roja* en Francia fué el tema, que con gran copio de datos y rica dialéctica, desarrolló días pasados en el *Ateneo Barcelonés* el Dr. don Rosalino Rovira y Oliver, delegado correspondiente de la Asociación de Señoras que cooperan en Francia al fomento de dicha benéfica institución.

Decir en el breve espacio de una gaceta mucho y bueno que contiene la conferencia del señor Rovira no cabe en los límites de lo posible, por lo que nos limitamos á recomendar á nuestros abonados lean el folleto en que su autor cuidó, con buen acuerdo, de imprimir el concienzudo estudio que hace en su conferencia de una Institución, que cual la de la *Cruz Roja*, persigue un fin altamente moral; el de socorrer y amparar á los pobres heridos que gimen en los campos de batalla.

—Una mujer ecotogeneria recibió anteanoche en la plaza de Santa Eulalia un empujon de una máscara, viniendo al suelo y causandose una fuerte contusión en una pierna que hubo de curarle en la casa de socorro el médico de huardia señor Gayá.

—Con la obra *Maria Rosa*, parece que debutará el sábado próximo la compañía dramática que ha de actuar en el Teatro Circo durante la presente cuaresma.

TICOULAT Dentista.

Dentaduras económicas. Estracciones de dientes sin dolor. Pelaires, 102, entresuelo.

—En el *Boletín oficial* se publica un edicto del Ayuntamiento de Sóller manifestando que no habiendo comparecido al acto de la revisión de exenciones el soldado condicional del reemplazo de 1895 Gabriel Moyá Pons no habiendo podido ser citado personalmente por ignorarse su paradero, se cita para que comparezca el día 1.º del próximo Marzo en la Casa Consistorial de aquella villa á fin de que pueda alegar las exenciones que le asistan pues de no presentarse se procederá á instruirle el oportuno expediente de prófugo.

—En la primera decena de Enero último se inscribieron en el registro del juzgado municipal de la Lonja 19 nacimientos y 20 defunciones.

—Se halla vacante el cargo de secretario municipal del juzgado de Dicitix.

Los aspirantes á dicha plaza podrán presentar sus solicitudes documentadas en dicho juzgado dentro del término de quince días á contar desde el martes último.

—Mañana á las doce del día se reunirá en segunda convocatoria en el palacio de nuestro Excmo. Ayuntamiento, la junta municipal de Palma con objeto de revisar y censurar las cuentas municipales de 1894 95 y sustitución del crédito suprimido en el presupuesto de 1895-96 para haber del *arquitecto* por otro igual para sueldo de un ingeniero.

—El domingo próximo se celebrará un baile de *Piñata* en la sociedad *Asistencia Palmesana*.

—En la secretaría del Ayuntamiento se hallan de manifiesto por 15 días al público á efectos de reclamación los expedientes instruidos para la concesión de los permisos solicitados por D. Sebastián Barceló Clar para la construcción de un horno con destino á la cocción de pan en la casa señalada con el número 39 de la calle de Alfonso XIII del caserío del Terreno, y por D. Andrés March, para poner en marcha un motor á gas que tiene instalado en la casa núm. 13 de la calle de Salat.

A nuestros lectores

No usar cristales artificiales por qué queman y debilitan la vista; los de ROCA la conservan y mejoran.

Veán los anteojos de ROCA, PRECISION que expende MR. DUBOSO, óptico en la exposición de los *Diamantes Americanos* situada en la Plaza del Mercado: dichos nuevos cristales han sido reconocidos por los mejores Doctores y Oculistas de Madrid, como que son los que más conservan la vista, por tener su foco visual en toda la superficie del cristal. Damos estos datos con gusto para que nuestros lectores no echen á perder más sus vistas y puedan adquirir buenos anteojos, mientras dicho establecimiento permanezca en esta.

Se gradúa la vista gratis para poder dar á cada uno el grado que le corresponda.

Telegramas

De los responsables del Liberal Noticias de Cuba

Madrid 20, 1'30 m.

Se ha recibido en el ministerio de la Guerra telegrama oficial participando el paso de la línea de Batabano por Maceo, en el sitio llamado *Vapor*.

En dicho despacho se confirma el ataque de los insurrectos al tren en que iba el general Echagüe.

Ha dimitido el interventor de Hacienda en Cuba, señor Purria. Se ignoran los motivos en que funda la dimisión.

El coronel Molina se encuentra al frente de varias tropas en San Nicolás.

Desde Empalme se dirigirá á Santa Catalina para cortar el paso á los rebeldes.

Los generales Arolas y Ruiz comunican que Máximo Gomez no ha logrado reunirse con el resto de las fuerzas insurrectas.

El general Galvis se dirige á Rincon para operar según convenga.

Pequeños núcleos de voluntarios cercan algunos trayectos de la línea férrea, cerca de la Habana; para impedir el paso á las avanzadas enemigas.

Pérez.

Una opinión de los liberales.—Un incendio.

Madrid 20, 1'30 m.

Sostienen los liberales que con el último bando del general Weyler, obligando á los habitantes de la isla de Cuba á concentrarse en los poblados, imposibilita en absoluto la celebración de elecciones en la gran Antilla.

En la población de Santa María de Cea, provincia de Orense, se ha declarado un importante incendio que ha consumido ocho casas, dejando buen número de familias en la miseria.

Pérez.

La disolución de Cortés.—El señor Gamazo.

Madrid 20, 1'30 m.

Afirman los ministeriales que el señor Cánovas puso ayer mañana á la firma de la Reina el decreto de disolución. Cónstame que es totalmente inexacto, y dúdase que dicho decreto pongase á la firma hoy. Ello, no obstante, han salido algunos conservadores á trabajar sus distritos.

El señor Gamazo ha dirigido una carta al señor Sagasta adhiriéndose á sus recientes declaraciones y felicitándole por ellas.

Pérez.

Don Francisco Rodríguez Ladrón de Guevara, Juez de primera instancia de la ciudad de Palma

Hago saber: Que en este Juzgado y por el oficio del infrascrito actuario se declaró en quiebra la Sociedad titulada «La Industrial Algodonera Mallorquina» en la cual en veinte y cuatro de Diciembre último celebró junta general de acreedores para el nombramiento de los Síndicos de la misma, quedando elegido Síndico primero D. Jaime Morey y Vanrell, Síndico segundo D. Cayetano Gomila y Vidal y Síndico tercero D. Juan Bannazar y Serra.

Y mediante providencia del día once del actual tengo acordado expedir el presente edicto para que se hagan públicos dichos nombramientos, previniéndose que se haga entrega á los mismos de cuanto correspondiera á la referida Sociedad.

Palma 12 Febrero de 1896.—Francisco Ladrón de Guevara.—Ante mí, Antonio Tomás.

Sociedad del Alumbrado por Gas

El pago del dividendo activo correspondiente á 1895 acordado repartir, se efectuará diariamente desde el 19 del actual hasta el 5 de Marzo próximo, en las oficinas de esta Sociedad, desde las 10 de la mañana á la 1 y media de la tarde y pasado dicho día solamente los jueves.

Los Sres. accionistas que no hayan de cobrar personalmente deberán proveer á sus encargados de la correspondiente autorización.

Palma 17 de Febrero 1896.—El Director, Eusebio Pascual.

Crédito Balear

Por acuerdo de la Junta de Gobierno de esta Sociedad se convoca á los Señores accionistas para la Junta ordinaria que, á los efectos del art.º 28 de los Estatutos, debe celebrarse el día primero del próximo Marzo á las once de su mañana en el local que ocupan las oficinas de esta misma Sociedad.

La lista que comprende el nombre de los que tienen derecho á votar, se halla expuesta en la Secretaría donde se facilitarán las papeletas de asistencia.

Los Sres. accionistas que han de ser representados por otros, podrán remitir á la Sociedad sus cartas de representación hasta el día anterior al designado para la celebración de la Junta.—Palma 13 Febrero 1896.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de turno, Pedro Antonio Servera.

Sociedad Mallorquina de Tranvías

Con arreglo á lo dispuesto en el artículo 19 de los estatutos, se convoca á los señores accionistas á junta general ordinaria, que tendrá lugar el día 20 de los corrientes á las cuatro de la tarde en las oficinas de la sociedad.

Los señores accionistas que deseen concurrir á dicha junta, podrán depositar sus acciones en las oficinas de la sociedad, Quint, 17, todos los días laborables de doce á una de la tarde hasta el anterior al fijado para la reunion, y recoger, al propio tiempo, la papeleta de asistencia.

Palma 10 de Febrero 1896.—El Presidente, Juan Carbonell.—P. A. del C. de A.—Miguel Muntaner, vocal secretario.

LA INDUSTRIAL

CALLES DE QUINT Y BROSSA

GRAN BARATURA DE APARATOS DE GAS Y PETRÓLEO

Edición de la tarde

PALMA 20 FEBRERO DE 1896

Notas artísticas

Mme. Sans-Gené.

Mme. Réjane, la celebrada actriz francesa, acaba de ser ventajosamente contratada para representar durante un mes, en el teatro Moliere de Bruselas, la aplaudida obra de Sardou, *Mme. Sans-Gené*. Acompaña en su excursión a la artista varios de los actores que crearon los papeles de dicho drama, el cual se representará con los bellísimos trajes y decoraciones que han lucido en el teatro del Vaudeville de París.

Tal es el éxito de *Mme. Sans-Gené* en Francia y en el extranjero, que el teatro Dramático Real de Stokolmo acaba de celebrar centésima representación de dicha obra, asistiendo a la función toda la familia real y lo más distinguido de aquella corte.

Hallazgo arqueológico

En una pequeña localidad del departamento de Chalons-sur-Marne, Francia, un labrador al abrir un hoyo en una tierra de su propiedad, ha encontrado a una profundidad de 40 centímetros solamente, un cántaro conteniendo 475 monedas ó medallas de cobre, admirablemente conservadas y cuyo origen se remonta á la época galo-romana.

Exposición en Florencia

En esta hermosa ciudad se ha reunido últimamente una junta compuesta de consejeros de Bellas Artes y de la Sociedad de Horticultura, á los cuales presidía el diputado á Cortes italiano marqués Carlo Ridolfi.

El objeto de esta reunión era sentar las bases para efectuar dos grandes Exposiciones que tendrán lugar en Florencia en 1896 y 1897.

La primera de ellas, que será internacional, contendrá solamente secciones artísticas y de horticultura, y se denominará *Feste d'Arte e di Fiori*.

El capital necesario hase calculado en unas sesenta mil liras, emitiéndose acciones de cien liras cada una, que han sido ya aceptadas con entusiasmo por los diputados y personas pudientes de Florencia, el alcalde de Florencia, el prefecto y la Cámara de Comercio.

Dado el sello de gusto exquisito que los italianos imprimen á todas sus obras, no es dudoso augurar que la Exposición á que nos referimos será una verdadera notabilidad.

La venta Otero

Hé aquí los precios en que han sido vendidos algunos de los objetos pertenecientes á la célebre ballarina.

El armario de luna, vernis Martin en la cual tantas veces la beldad de su poseedora se habrá recreado, ha sido adjudicado en 2.100 francos; los muebles del comedor estilo Renaissance, en 3.110 francos; una lindísima vitrina de madera de violeta y bronces, estilo Luis XV, en 1.225; otro mueble análogo con *panneau*, vernis Martin, en 2.000 y el sofá y cuatro sillones del salón forrados de rica tapicería, en 4.500 francos.

Cambio de residencia

El célebre pintor Munkaczky, que habitaba hasta ahora en París, va á trasladar definitivamente su residencia á Buda Pestk, donde vió la luz primera y que acaba de nombrarle director de los Museos nacionales de Hungría.

La fotografía de lo invisible

Gracias á este maravilloso invento, ha podido ser curada en Berlín una pobre muchacha, de oficio lechera, y que padecía há tiempo horribles dolores en una mano. La fotografía ha demostrado la existencia de un pedazo de finísima aguja en la mano de la infeliz, habiéndose hecho ahora la extracción con la mayor facilidad y perfección.

Adelina Patti

La incomparable diva, después de haber recibido en Monte-carlo entusiastas ovaciones cantando la ópera *Traviata*, se ha despedido de aquel público con una brillantísima representación de *Mirka l'Enchanteresse*, en la cual fué tambien muy aplaudida la célebre bailarina italiana, signorina Tocchi.

Un drama de Oscar Wilde

¿Plagio ó concupiscencia?

El martes último verificóse en el teatro de L'Oeuvre, en París el estreno de la famosa obra de Oscar Wilde, *Salomé*, cuya representación fué prohibida en Inglaterra siendo esta causa de que su autor regenerase de su nacionalidad y pensara cambiarla por la francesa.

Hace cuatro años Mme. Sarah Bernhardt daba representaciones, durante la *season*, en la Royal English Opera. La gran trágica oyó hablar de un drama bíblico en un acto que Oscar Wilde había escrito en francés y del cual hacían elogios muchas personas.

Una tarde Wilde encontró á Sarah Bernhardt en

casa de Irving, el célebre actor inglés, y como la preguntase si conocía su obra y añadiese: «No sé si vale mucho ó poco; lo que sé es que usted haría en ella maravillas», contestó la actriz;

—Envíeme el manuscrito.
Dos días despues lo recibió. La noticia causó sensación en los círculos literarios de la capital de Inglaterra, y mucha gente se había ya formado ilusiones de ver representado un drama inglés por una actriz francesa cuando se supo que la censura había prohibido la representación fundándose, entre otras cosas, en que jugaban papel importante en aquél varios personajes bíblicos: Herodes, San Juan Bautista, Salomé, etcétera.

Los periódicos comentaron las principales escenas de la obra, especialmente la que probablemente se había provocado la prohibición que dictó la censura, escena en que Salomé confiesa su amor á San Juan Bautista, éste lo rechaza, ordena aquella que maten al santo, y cuando la muestran la cabeza de éste, cubrela de besos en presencia de Herodes, quien á su vez ordena que den muerte á Salomé.

Sarah Bernhardt prometió á Oscar Wilde representar su obra en París; pero pasaron los años y la promesa no era cumplida. Ahora parece que la cosa ha ido de veras, y ya los parisienses han visto *Salomé* en el teatro de L'Oeuvre, como hemos dicho.

Oscar Wilde tuvo siempre predilección por la literatura francesa. Compruébalo la siguiente anécdota que refiere un periódico parisiense.

Representaba en el teatro de Drury Lane en Londres, una compañía francesa la obra de Damas, *Denise*. El público comenzó á notar, desde que se levantó el telón, que ciertas frases de la comedia se recordaban otras de la última obra que había escrito Wilde, con el título de *Una mujer de poca importancia*, estrenada con gran éxito en el teatro de Haymarket.

Los espectadores se miraban unos á otros como haciéndose la misma pregunta, y parecía que todos se daban la misma contestación.

En el primer acto, Mme. Blanche Pierron, que hacia el papel de Mme. de Thauzette, dijo á Le Bargy, que hacia el de Audré de Bardannes, la conocida frase:

—Me casé á los diez y ocho años; tuve en seguida á mi hijo Fernando. Calcule usted: diez y ocho años que yo tenía y veinte y siete que él tiene, más un año para echarlo al mundo, suman cuarenta y seis años.

Y Andre respondió:
—Vientitres por la mañana y veintitres por la tarde.

Algo semejante á un estremecimiento corrió por la sala, pasando de espectador á espectador. ¡Había plagio, si, lo habíal!

El autor de *Denise* era un copista que robaba al autor de *Una mujer de poca importancia*. Y luego dicen los franceses que los hijos de John Bull no tienen imaginación!

Muchas frases por este estilo fueron repetidas por los entusiasmados espectadores que habían sorprendido al famoso dramaturgo francés en flagrante delito de robo literario.

Al día siguiente apareció en el *Truth* la siguiente carta:

«Muy señor mio:
Me es permitido llamar su atención sobre el escandaloso plagio realizado por M. Dumas en su obra *Denise* representada anoche en el teatro de Drury Lane?

M. Dumas pone en boca de uno de los personajes de su comedia las palabras siguientes:
«El deber, es lo que se exige á los demás.»

Pues bien, señor, todo el mundo sabe que M. Oscar Wilde en su obra titulada *Una mujer de poca importancia* declara que «el deber es lo que esperamos de los demás»; y yo como inglés patriota amante del buen nombre de nuestro teatro nacional protesto enérgicamente, contra esta vergonzosa apropiación de uno de los rasgos de talento más brillantes de Mr. Wilde.
¿Quién es Dumas?

Un abonado á los teatros

El director y propietario del *Truth* es M. Labouchere hombre muy corrido en cosas de teatro, pues no en balde se casó con una actriz inglesa que tuvo sus tiempos de celebridad.

Mr. Labouchere reproducía en su periódico la carta que antecede, añadiendo el siguiente comentario.

«Esta carta podrá parecer interesante al público pero yo me guardaré mucho de expresar mi opinión sobre el caso particular que en ella se trata, teniendo en cuenta que en estas cuestiones de plagio, siempre hay algo que decir del lado de la parte adversa.»

Y despues hacia otras consideraciones que contribuían á marcar más la sombra que se había arrojado sobre la honradez literaria de Dumas.

Pero es el caso que algun literato francés ha salido á la defensa del aplaudido y denostado dramaturgo, consignando que la carta firmada por *Un abonado* y publicada en el *Truth*, la redactó el mismo Labouchere, quien con el *humour* que gastan los ingleses, aparentó ignorar que la obra de Dumas fué escrita en 1884, antes que la de Wilde, y por consiguiente que el plagiarlo había sido éste y no el autor francés.

El arzobispo de Sevilla

El día 14 á las cuatro de la tarde llegó á Sevilla procedente de Málaga, el nuevo arzobispo D. Marcelo Spínola y Maestro.

Aguardábanle en la estación de San Bernardo el deán Sr. Bermúdez de Cañas, el cabildo catedral, el Ayuntamiento, las demás autoridades y un público numerosísimo.

A la estación de dos Hermanas salieron para aguardar al prelado y acompañarle hasta Sevilla el gobernador civil, Sr. Leguina; el presidente de la Diputación provincial, señor Lastra; el teniente coronel de la guardia civil D. Polión Zuleta, y algunos representantes de la prensa local.

Al entrar el tren en agujas se dispararon cohetes y se izó en la Giralda la bandera, repicando las campanas de dicha torre y las de los demás templos.

El Sr. Spínola ocupó el coche enjaezado á la federica y tirado por cuatro caballos que le enviaba S. A. la infanta duquesa de Montpensier, y precedido por cuatro batidores de la guardia civil se dirigió á la catedral por las calles de San Fernando Maese Rodríguez y Santo Tomás, penetrando en aquella por la puerta llamada de San Miguel.

El nuevo arzobispo dió la bendición al pueblo con toda solemnidad.

Después permaneció orando un buen rato ante el altar mayor, y salió de la catedral por la puerta del Perdón para dirigirse, por la calle de Alemanes, al palacio arzobispal.

Antes de entrar en éste, rezó ante la imagen de Nuestra Señora de la Antigua.

El Sr. Spínola, que cuenta allí con simpatías generales desde que era obispo de Sión, ha recibido innumerables felicitaciones.

Palma

—D. José Solís de la Huerta, Delegado de Hacienda de esta provincia, ha sido trasladado á la de Lérida, habiéndose nombrado para sustituirle en esta á D. Alejo Abella y Solís.

—En las primeras horas de anoche los toques de arrebato de la campana de la torre de San Jaime anunciaron al vecindario que un incendio tenía comienzo en una casa de aquella vecindad.

El siniestro presentaba alarmante aspecto, haciendo presagiar tomaría grandes proporciones las espirales de humo que salían imponentes por el angosto orificio de una chimenea.

Venturosamente ahogó el siniestro en germen el pronto auxilio y acertadas disposiciones de infinitas personas que acudieron al lugar del suceso, que terminó sin otras consecuencias que la inmensa alarma que produjo, amen de algunos sustos y desmayos.

—El vapor *Istleño* ha entrado esta mañana en el puerto del Grao, Valencia.

—A la hora de costumbre se ha repartido en esta ciudad la correspondencia de Barcelona llegada por la vía de Alcudia.

—El médico D. Juan Munnar inspector de Sanidad de la provincia ha visitado á los enfermos á consecuencia de haber comido queso comprado en la Plaza Mayor y he emitido dictámen en el sentido de que realmente dicho queso contenía sustancias venenosas. Denunció el hecho el médico don Santiago Villalonga, después de haber visitado una familia domiciliada en la calle de la Paz, en que había siete atacados, y á otros enfermos en esta ciudad y arrabal de Santa Catalina.

—Hay ha tomado posesión del cargo de fiel contraste interino, marcador de oro y plata D. Bernardo Pomar; le deseamos prosperidad en este nuevo cargo.

—Ha tomado posesión de la cátedra de dibujo de figura en la Escuela de Bellas Artes de Zaragoza, D. Pedro Rodríguez de la Torre, resultando vacante la clase que éste desempeñaba en nuestra Escuela de Bellas Artes.

—Procedente de Marsella y Cete fondeó ayer tarde en nuestro puerto el vapor *Bellver*, con 12 pasajeros y cargamento de bocoyes vacíos.

—Para la cubrición de yeguas en la próxima primavera, se establecerán paradas en Palma, Manacor y La Puebla, con la dotación de un caballo cada una, y estarán servidas por el escuadron regional de Mallorca y revistadas por un oficial del mismo.

—Por vía de Alcudia ha llegado hoy el personal de la compañía dramática que ha de actuar el sábado próximo en el Teatro Circo Balear.

—Hasta nuevo aviso se suspendió la reunión que hoy debió celebrarse en el palacio de la Excmo. Diputación Provincial la Junta de auxilios á las víctimas de la explosión del *rebullin del Camp pelat*.

—Se están rellenando con terrisco y piedra triturada los baches que inundan la calle de los Olmos.

Lo de siempre; un remiendo que durará de Pascua á Ramos.

—Un procráz que en el caserío de La Soledad trató de violar á una infeliz idiota de 19 años de edad, ha sido entregado á los tribunales de justicia.

Para colmo de desdichas el sujeto en cuestión es de estado casado y con cuatro hijos.

—En el Molinar de Levante, inmediaciones á la fábrica del Gas, un sujeto le partió á otro la cabeza de garrotazo soberbio.

El herido fué curado en la casa de Socorro por el médico señor Gayá, y el agresor encerrado en Capuchinos.

Del asunto se dió cuenta esta mañana al Juzgado de instrucción.

—Cladera, dentista, Plaza del Teatro

—Una mocita del barrio del Puig se largó ayer con su novio sin despedirse antes— como se comprende—del autor de sus días.

La policia sorprendió esta mañana en su gazerpera á la amante pareja, encerrando en Capuchinos á la casta doncella.

—Café caracolillo de Yauco (Puerto-Rico). Se expende diariamente en la antigua casa Llofriu, San Nicolás, 46, Palma.

Telegramas

de los corresponsales del Liberal

El Alfonso XIII.—Obispo enfermo.—Un donativo

Madrid 20, 1'30 m.

Han terminado las pruebas del *Alfonso XIII* en el Ferrol.

Un aprendiz maquinista cayose al estanque que sirve de desahogo á las calderas, sufriendo graves quemaduras en la pierna y brazo izquierdo.

El obispo de Sigüenza se halla en gravísimo estado de salud, habiendo sido viaticado.

El casino de Madrid ha acordado hacer un donativo al ejército de Cuba.

Perez.

El señor Concas.—No despacharon.—Lo que se dice:

Madrid 20, 1'30 m.

Han conferenciado los Sres. Beranger y Eleduayen para tratar de la reclamación que los Estados Unidos han hecho respecto á la conferencia del marino Sr. Concas en la Sociedad geográfica.

En los círculos que frecuentan los marinos no se habla de otra cosa.

El general Berauger está muy disgustado de la forma en que se halla concebida la reclamación del embajador de los Estados Unidos.

Ayer no despacharon con la Reina los ministros de Hacienda y Gobernación, á los cuales correspondía.

En los círculos políticos corre el rumor de que el señor Cánovas aconsejará á la Reina que lleve á cabo una concienzuda información antes de adoptar resolución alguna para disolver las Cortes.

Perez.

Martínez Campos.—Lo que dicen de Cuba

Madrid 20, 1'30 m.

Gana terreno cerca de Martínez Campos la opinión de que no deben disolverse las Cortes.

El general se halla cada vez más disgustado con el gobierno por los cosas que, segun le dicen, cuenta de él el Sr. Romero Robledo.

Dice un telegrama recibido esta noche de la Habana que en la provincia de Matanzas numerosas partidas insurrectas continúan su campaña de destrucción, quemando cañaverales, ingenios y colonias agrícolas é industriales.

Perez.

Alistamiento de voluntarios.—Ataque de los insurrectos.

Madrid 10, 9'45 m.

Aumenta en la Habana el alistamiento de voluntarios.

Los insurrectos atacaron el poblado de Macagua y la municipalidad de Manjitas siendo rechazados con grandes pérdidas.

Perez.

Los petardos.—Un incendio en Portugal.—Los hacendados cubanos

Madrid 20, 9'45 m.

Hasta el presente no ha sido detenido ninguno de los autores de los petardos que se soltaron anoche en la plaza de Oriente de esta Corte.

Ascienden á 50 las víctimas causadas por el incendio que estalló anoche en Santarenia (Portugal).

El general Weyler ha ordenado á los hacendados de la provincia de Matanzas que formen cuerpos armados para la defensa de las fincas.

Perez.

Sección religiosa

Mañana viernes.—En la Piedad concluirán las Cuarenta Horas; exposición á las seis, á las once meditación. Al anochecer, rosario, meditación, estación, Te Deum y la reserva.

CORTE DE MARIA

En San Cayetano, á la Virgen del Amor Hermoso.

GRAN GANGA!

Venta de un magnifico piano en la plaza de la Constitución núm. 13.

PECTORAL DE CEREZA

del Dr. AYER

Para Resfriados, Toses, Gripe, y Mal de Garganta.



Alivia la tos más adictiva, calma la inflamación de la membrana, desprende la flema y produce un sueño reparador. Para la cura del Garrotillo, Tos Ferina, y todas las afecciones pulmonales á que son tan propensos los jóvenes, no hay otro remedio más eficaz que el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de "Ayer's Cherry Pectoral" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

EL QUE SUFRE ES PORQUE QUIERE

Todas las enfermedades de la boca se curan infaliblemente con los específicos de Creus.

El **Aceite de Creus** cura instantáneamente todo dolor de muelas: no es cáustico ni destruye el esmalte.

La **tiuntura iodo-tánica salicilada** del mismo autor cura todas las enfermedades de las encías y del periostio alveolo-dental, que son la causa principal de la caída prematura de los dientes y muelas. Un solo frasco basta para curar la periostitis alveolar y poner fuertes los dientes débiles ó movedizos.

El **tesoro de las bocas ó Licor odontológico de Creus** es el mejor y más barato de todos los elixires dentíficos; refuerza y endurece las encías y evita la formación del sarro ó tártaro.

Los **polvos dentíficos de Creus** limpian y blanquean la dentadura sin destruir el esmalte, entonan las encías y permanen agradablemente la boca, haciendo desaparecer la fétidez del aliento.

Depósitos generales.—Farmacia de las Copiñas, Centro Farmacéutico y perfumería **La Oriental** de los Sres. Estarás y Quetglas, Quint, 1, y en Inca, Rectoría, 8.

Precios 5, 10, 4 y 3 reales respectivamente.

Almacenes espaciosos

para alquilar tanto en junto como por separado situados en punto muy céntrico en el Ensanche de Santa Catalina Ronda de Poniente 119, con agua de fuente en abundancia, patio, jardín, oficinas y demas dependencias aplicables á cualquiera industria ó comercio, Informarán calle de Salas 9.

En la calle de San Félío número 22 hay para alquilar dos segundos pisos que reúnen toda clase de comodidades. En el tercero de la misma informarán.

San Elías 15, se alquilan los dos segundos pisos. En el primero informarán.

Está para alquilar

una casa algorfa sita en la calle del Deanato, núm. 18, con tres cuartos dormitorios, agua de fuente y demás comodidades.

Daran razon calle de San Roque, núm. 6.

Línea de vapores Trasatlánticos

DE Pinillos, Izquierdo y C.ª

CADIZ

Vapor directo de Palma á las Antillas

Para PUERTO-RICO, HABANA, MATANZAS, PROGRESO y VERACRUZ con escalas en CANARIAS, MAYAGUEZ y PONCE, saldrá de este puerto fijamente el día 27 Febrero el nuevo y grandioso vapor de acero clasificado 100 A. 1 + del Lloyd Catalina.

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos. Para más informes dirigirse á los señores Martínez y Planas. Representantes de la Compañía en Palma.

Hay un segundo y tercer piso para alquilar, con agua y buenas comodidades, Herretería, 47.

Perfumería LA ORIENTAL

DE Estarás y Quetglas

Se acaba de recibir en este establecimiento un completo surtido de perfumería, en el que figuran productos hasta hoy desconocidos en Palma y de los que se han ocupado con elogio las más altas reputaciones médicas y los desmentes de Berlín, Londres y París.

Los precios son realmente inverosímiles por su excesiva baratura; que ponen al alcance de todas las fortunas los primores de una exquisita toilette.

Igualmente hemos recibido un nuevo modelo en máquinas para cortar el cabello y la barba, ajustado á los últimos adelantos de la mecánica aplicados á la indumentaria.

Visítad antes de comprar la **Perfumería La Oriental** si quereis adquirir cosa bonita y barata.

1-Quint-1

Advertisement for MORRHUOL capsules, featuring an image of a fish and text: 'CAPSULAS EUPEPTICAS MORRHUOL PRINCIPIO ACTIVO DEL ACEITE DE HIGADO DE BACALAO DEL DR PIZÁ'.

El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y audosos, raquitismo, escrófula, linfatismo y estado caquético en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna; puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales frasco. 12 frascos 96 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América.

TIENDA NUEVA SAN JOSE

DE IGNACIO FIGUEROLA

000000 JAIME II, NUM. 14, PALMA 000000

Hallará el público los surtidos más completos y económicos en géneros de lienzo todo un aneho para sábanas, viras bordadas, manteles, tohallas, colchas blancas y color, madapolam, brillantes y géneros de punto. Todo cuanto se quiera para equipos de novios. La casa que vende á precios más reducidos.

FRANELAS algodón á precios sin competencia. CAÑAMACOS, novedad para vestidos de señora. CORTINAJES, gran y variado surtido, muselina en blancos y colores, festones bordados en todos tamaños y clases. PAÑOLERÍA, hilo, especialidad en pañuelos se- da para bolsillo de señora y caballero.

Depósito de mantas de lana á precios de fábrica.

SÁNDALO PIZÁ MIL PESETAS

al que presenta CAPSULAS de SÁNDALO mejores que las del Dr. Pizá, de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS 10 años de éxito. Premiad con medallas de oro en la Exposición Universal de Barcelona de 1888. Unitas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y de Mallorca; varias celebraciones científicas y reconocidas prácticas diariamente las prescriben, merecidamente vendidas en sus empaques.— Frasco, 14 reales.— FARMACIA DEL DR. PIZÁ, PLAZA DEL PINO, N.º 6.— BARCELONA y principales de España y América.

Depósito en Palma: Farmacia de las Copiñas.

LA ESTACION

Periódico de Modas para Señoras

DOS EDICIONES QUINCENALES

Edición económica

24 números con más de 2000 grabados al año, conteniendo modelos de toda clase de prendas de vestir para señoras, señoritas y niños; ropa blanca, canastillos, canastillas, ropa de cama, servicios de mesa, de tocador etc.; y además toda clase de labores de señora.

12 hojas de patrones trazados, conteniendo, además de una infinidad de iniciales, cifras y alfabetos 200 patrones de tamaño natural y más de 400 dibujos para bordados y labores á la aguja etc. Precios de suscripción: Pesetas 3'50 por trimestre.

Edición de lujo

Contiene los mismos elementos que la Edición económica y además 36 figuras iluminadas y 12 suplementos extraordinarios (trajes elegantísimos, alta novedad y bordados iluminados).

Precios de suscripción: Pesetas 5'75 por trimestre. Se suscribe en todas las librerías y en Madrid, calle del Príncipe, 14, en la Librería Gutenberg.

Horno

Se alquila uno para la coccion de pan en la calle de la Fábrica esquina á la de Saler, Arrabal de Santa Catalina.

En el mismo informarán.

Se necesita un practicante

enterado en el despacho de Farmacia. Informarán Colon, 22 y Peregil, 2.

Tiata para sellos

Se vende á granel en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

Almoneda

Cómodas, sillerías, mesas escritorios, una cama antigua, cuadros y otros objetos, solo por siete dias. Calle de Santo Domingo, núm. 15. Despacho de 9 á 5.

Almorranas (vulgo morenas)

Informes para su pronta curación, calle Hostales, núm. 15, 1.º, de 8 á 9 mañana.

Advertisement for NEVILLE GAS MOTORS, featuring an image of a motor and text: 'MOTORES GAS NEVILLE GROSSLET'.

Advertisement for NEVILLE ELECTRIC MOTORS, featuring an image of a motor and text: 'DINAMOS MOTORES ELECTRICOS NEVILLE'.

"MAS VALE TARDE QUE NUNCA"

Es un proverbio sabio; pero es mejor hacer las cosas á tiempo. Muchos tísicos y otros enfermos, encontrándose ya dispuestos á abandonar toda esperanza de vida, han hallado alivio y aún curación usando la Emulsión de Scott; pero en algunos casos era ya tarde para lograr una curación rápida. La

Emulsión de Scott

arranca el mal de raíz, especialmente usándola á tiempo, cuando comienza la debilidad ó pérdida de carnes. No hay caso de debilidad ó extenuación que resista á este preparado que produce fuerzas y crea carnes.

Así lo atestiguan millares de médicos que la recetan en casos de Tós y Catarros, Debilidad Pulmonar, Anémia, Escrófulas y Raquitismo.

La legítima lleva en la cubierta la etiqueta del hombre con el bacalao á cuestas DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS, Scott y Bowne, Químicos, Nueva York.

NO HAY EMPLASTO POROSO COMO EL "EXCELSIOR."

Advertisement for GRANDE INYECCION G GRANDE, featuring a circular logo and text: 'GRANDE INYECCION G GRANDE'.

De venta en Palma: D. José Juan y demás farmacias.

Ganga

Por poco dinero se alquilan todos los enseres para una barbería. En esta imprenta informarán de su dueño.

VENTA

de una estantería y otros objetos para droguería ó farmacia.

Informes: Galera, 18, 4.º

Palma.— Imprenta de Bartolomé Reig y

Todas las enfermedades del

ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA R. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

Úsese siempre el ELIXIR INGLUVINA GIOL, en la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremamiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y se obtendrán resultados curativos sorprendentes.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado para la curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Poniente, 31; BARCELONA